# 中國大陸在釣魚台主權紛爭中的輿論戰

# 副教授 吳建德

# 提 要

中共自2003年12月份頒布「政治工作條例」之後,有關「三戰」,特別是對台三戰的研究文獻相當豐富。本論文基於學者有關三戰的研究成果,以中、日2012年9月以來釣魚台主權爭端個案,進行北京輿論戰的延伸研究。論文認為,與過去以臺灣為作戰目標不同,大陸針對釣魚台的輿論戰,除打擊敵人形象,鞏固自身正當性之外,也力圖爭取臺灣方面的合作。

關鍵字:中日關係、主權、三戰、輿論戰

## **Abstract**

Since December 2003, PRC released Regulations on Political Work, there are abundant of Triple warfare research toward Taiwan. This paper based on the research of scholars on the Triple warfare in Diaoyutai sovereignty dispute between PRC and Japan in September 2012. The paper argues that, the media warfare led by PRC, in addition to attack against enemy, but also trying to draw Taiwan's cooperation.

Keywords: Sino-Japanese relations, sovereignty, Triple warfare, Media warfare

## 前 言

日本政府決定在2012年9月將存在主權 爭議的釣魚台予以國有化之後,大陸與日本 的關係立刻急轉直下,雙方在外交、經濟與 軍事方面互相叫陣。<sup>1</sup>紐約大學政治系教授熊 玠指出,日本從甲午戰爭的《馬關條約》到 二戰以後,對釣魚台的立場反覆不定,顯示 日方宣示擁有主權的立論相當薄弱。但日本 唯一的有力說法,就是稱中國在20世紀後, 沒有持續管理和在釣魚台出入宣示主權的佐 證,而日本從1960年代開始,即有系統地建 構擁有釣魚台的國際形象,鑑於不同的判定 標準,情況對日本較有利。<sup>2</sup>因此,北京對於

1 黄菁菁,「東京風向球-歷史問題是中日關係的障礙」,中國時報,2012年10月20日,版13。

2 洪肇君,「學者指日處心積慮 建擁釣島形象」,旺報,2013年3月3日,版3。

東京釣魚台「國有化」政策的反制,便逐步 從外交抗議、經濟制裁,走向國際宣傳戰。<sup>3</sup>

從雙方較勁過程顯示,儘管目前北京 與東京之間尚未爆發軍事衝突,但法律戰、 心理戰與輿論戰(三戰)早已開打。<sup>4</sup>在輿論戰 方面,雖然有學者提及,例如王銘義論及共 軍的「輿論戰」真正目的並非用兵,而是想 「不戰而屈人之兵」。<sup>5</sup>然而,從「中國共產 黨中央海洋權益維持工作指導小組」的組織 成員與實際輿論戰作為看來,北京的輿論戰 事實上已經超過軍事領域範疇;另外,一般 論及大陸輿論戰者,甚少將臺灣方面的輿論 戰納入分析,但在效果上我國政府對日本的 輿論反制,儘管無意但仍有利於北京輿論戰 的成效。

本文旨在從個案分析的角度,歸納2012 年9月至2013年3月這半年期間大陸在此次釣 魚台主權紛爭的輿論戰作為。筆者認為,本 研究有助於打破國內對於大陸輿論戰僅限於 對台的認知,同時藉著對北京採取的具體措 施,進一步瞭解現行輿論戰的策略,有助於 未來我國制定反制措施之參考。

## 大陸在釣魚台主權紛爭中的國 際輿論戰

日本購島當天,大陸隨即對東京的行動 展開國際輿論戰。北京國家領導人、外交部 發言人與大使、國防部新聞與外事辦公室, 以及海監總隊、全國人大與政協發言人等, 都利用記者會、媒體採訪與國際大型會議時 機,依據中、日釣魚台爭端的最新情況與事 件,反覆宣傳中方對釣魚台的立場。有關在 2012年9月至2013年3月期間,北京針對日本 國有化釣魚台的外交宣傳戰,可參考表一所 示:

時間	事件/場合	宣傳內容	
2012年 9月11日	日本將釣魚台國有化	國防部新聞發言人表示,大陸政府和軍隊捍衛國家領土主權的決心和 意志堅定不移。日本政府倘若繼續執迷不悟,必將自吞苦果。	
2012年 9月11日	大陸公布釣魚台領海基線	外交部發言人秦剛表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國的固 有領土,大陸對此擁有無可爭辯的主權。	
2012年 9月19日	大陸公務船前往釣魚島附近海域護漁	外交部發言人洪磊表示,釣魚島周邊海域是中國管轄海域,也是中國 漁民的傳統漁場,中方漁政船和漁船進入相關海域完全正當合理。如 果日本公務船進入大陸領海,中方將予以驅離。	
2012年 9月20日	在比利時訪問接見華僑	總理溫家寶強調,對於一個民族,再沒有比尊嚴、自主和獨立更重要 的事。	
2012年 9月21日	中國護衛艦駛進釣島周邊海域	中國外交部發言人洪磊表示,日方要正視現實,盡快回到雙方達成的諒解和共識上來。	

表一 大陸針對日本國有化釣魚台的外交宣傳戰

- 3 王銘義,「雙方取消慶祝活動 邦交正常化40周年 中日『不正常』」,中國時報,2012年9月30日,版13; 朱建陵、劉屏、黃菁菁,「破釣島僵局中日再啟副外長級磋商」,中國時報,2012年10月13日,版11。
- 4 胡勇,「陸媒新媒界-中日戰鼓催媒體聲聲擂」,旺報,2013年1月20日,版12。
- 5 王銘義,「北京觀察-陣前喊話 共軍部署『輿論戰』」,中國時報,2013年1月21日,版11。

# 本期專題 ||||||

2012年 9月22日	日本海上保安廳及警方人員登上釣 魚台	外交部發言人洪磊指出,日本必須立即停止一切損害大陸領土主權的 行為,大陸則將繼續採取措施,捍衛釣魚台領土主權。
2012年 9月25日	中、日外長針對釣魚台問題在聯合國會晤	外長楊潔篪表示,釣魚台是中國神聖及固有領土,中方絕不容忍日方 對釣魚島採取任何單方面行動。
2012年 9月27日	日本前眾議長河野洋平等人士代表訪問北京	全國政協主席賈慶林表示,日方應充分認識當前事態的嚴重性,正視釣魚台爭議問題,盡快糾正錯誤,避免對中日關係造成更大損害。
2012年 9月27日	日相野田佳彥在美國表示,日本政 府不可能在釣島國有化問題上作出 退讓和妥協	外交部發言人秦剛回應,日本是第二次世界大戰戰敗國,卻要霸占戰 勝國領土「豈有此理」;日本政府購島完全是非法無效的,改變不了 日本侵占中國領土的歷史事實,也改變不了中國對釣魚台的領土主 權。
2012年 9月27日	大陸海軍護衛艦在釣魚島附近海域 巡航	國防部新聞發言人楊宇軍表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來是中國的固有領土,大陸海軍艦艇在管轄海域內進行例行戰備巡邏和訓練,是完全正當的、合法的。
2012年 9月27日	聯合國大會	外交部長楊潔篪指控,日本購島行動完全非法且無效。釣魚島及附屬 島嶼自古以來就是中國固有領土的歷史事實。中方強烈敦促日方立即 停止一切損害中國領土主權的行為,以實際行動糾正錯誤,回到談判 解決爭議的軌道上來。
2012年 9月30日	日本民主黨前政調會長前原誠司 稱,中方指責日本竊取釣魚島是歪 曲事實	外交部發言人洪磊表示,日本國內總有些人甚至包括個別政客,不敢 正視歷史,試圖逃避歷史。釣魚島及其附屬島嶼屬中國固有領土的歷 史事實是清楚的。
2012年 10月1日	日本內閣決定將依照國際法履行捍 衛領土領海的職責」列入政府基本 方針	駐日本大使程永華表示,日方購買釣魚島嚴重侵犯了大陸的領土主權,日方應立即停止一切損害中國領土主權的行為,以實際行動糾正錯誤。
2012年 10月4日	國家副主席(時任)習近平與美國國防部部長潘尼塔會談	習近平指出,日本國內一些政治勢力非但不深刻反省對鄰國和亞太國家造成的戰爭創傷,反而演出購島鬧劇,公然質疑《開羅宣言》和《波茨坦公告》缺乏國際法效力,激化與鄰國的領土爭端。國際社會絕不能容許日方挑戰戰後國際秩序。日方應該「懸崖勒馬」,停止一切損害中國主權和領土完整的錯誤言行。
2012年 10月8日	海監在釣魚台領海維權巡航並與日方船隻互嗆	外交部發言人洪磊表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國的固有領土,其周邊海域是大陸管轄海域。大陸海監船、漁政船已經並將 繼續在釣魚島海域執行公務。
2012年 10月9日	日本自民黨總裁安倍晉三稱,如當 選首相將增加國防預算	外交部發言人洪磊回應,日方應該切實正視釣魚島爭議,停止侵犯中 國領土主權的行動,回歸談判解決問題的軌道。
2012年 10月10日	針對日本正研究釣魚台問題妥協方 案	外交部部長助理樂玉成指出,日方如一意孤行,中日關係就可能像鐵達尼號觸礁沉沒。 外交部發言人洪磊表示,日本必須承認爭議、糾正錯誤,回到談判解 決釣魚台問題的軌道上來。
2012年 10月11日	日本外相玄葉光一郎宣稱毛澤東時期中方地圖釣魚台標注是日本領土	外交部發言人洪磊駁斥,在涉及國家領土主權問題上,用一些支離破碎的文件來佐證自己的立場,只能證明日本從未合法擁有過對釣魚台的主權。關於日本利用甲午戰爭竊取釣魚台的歷史,日本自己的官方史料也可以構成明白無誤的旁證,日方對此視而不見,這完全是強盜邏輯。
2012年 10月12日	外交部亞洲司司長羅照輝應邀訪問 日本,為副外長級磋商做準備	外交部發言人洪磊表示,日方非法購買釣魚台事件發生以來,中方一 直敦促日方正視現實,承認爭議,糾正錯誤,回到談判解決爭議的軌 道上來。
2012年 10月13日	國家海洋局小型巡邏機飛進釣魚台 附近空域	駐日公使韓志強表示,釣魚島是中國領土,不接受日本抗議。希望大 陸和日本之間能透過溝通,和平解決問題。
2012年 10月15日	日本決定在海外加強對釣魚台屬於 日本的宣傳	外交部發言人洪磊強調,無論日方如何在國際上宣揚自己的主張,都 改變不了非法竊取和霸佔中國領土的歷史事實。

美國副國務卿勃恩斯訪問大陸	外交部長楊潔篪在北京會見勃恩斯時,重申大陸對釣魚台問題的「嚴 正立場」。
東海艦隊進行海上聯合維權演習	外交部發言人洪磊表示,大陸政府維護國家主權和領土完整的決心和 意志堅定不移。中方希望日方能夠正視現實,回到對話談判解決釣魚 島爭議的軌道上來。
日本副首相岡田克也稱,釣魚島不 存在領土問題,但存在爭論確實是 事實	外交部發言人洪磊表示,釣魚島及其附屬島嶼屬於中國,自古以來就 是中國的固有領土,大陸對此擁有無可爭辯的主權。中方一貫主張雙 方通過對話談判妥善解決和管控釣魚島爭議。
大陸副總理李克強會見美國訪問團	李克強重申,北京在釣魚台爭議上絕不讓步的立場。
針對有關中共軍艦出現在釣魚台周 邊海域問題	國防部新聞事務局表示,大陸海軍艦艇在相關海域進行例行訓練和航行,是正當的、合法的。
針對巴拿馬總統表態在釣魚台問題 上支持日方	外交部發言人洪磊表示,日本企圖拉攏第三方為其在釣魚台問題的立場造勢,完全徒勞,要求有關國家在釣魚台問題上,不要以任何形式進行插手,不得損害中方利益。
日本外務省事務次官河相周夫赴上 海就釣魚台主權爭議會談。	外交部發言人洪磊表示,中日外交部門一直就中日關係,特別是釣魚 台列嶼問題,保持接觸和磋商。
有日本媒體稱,中方曾向日方提議 對釣魚島進行共同管控	外交部發言人洪磊表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國的固有領土,中國對此擁有無可爭辯的主權,中方堅決反對任何有損中國領土主權的行為。
總理溫家寶和南韓總統李明博在金 邊舉行會談	溫家寶指出,日本在中日和中韓之間挑起事端,因為日方沒有徹底清 除日本軍國主義,是日本軍國主義和右翼勢力的抬頭所致。
日本外相玄葉光一郎談日方對釣魚台問題的立場,並呼籲中方遵守國際法,因為日本擁有管轄權。	外交部發言人華春瑩表示,中方從不承認、不接受日方對釣魚台的非法占據和實際管控。《開羅宣言》與《波茨坦公告》是同盟國與日本之間結束戰爭狀態、構建戰後國際秩序的法律基礎,也是中日之間解決戰後領土歸屬問題的法律基礎。日方依據和約主張對釣魚台主權,在法理上是站不住腳的。
美國國會通過國防授權法案中,涉 及釣魚台問題與對台軍售。	外交部發言人華春瑩表示,釣魚台及其附屬島嶼自古以來就是中國固有領土,並強調《美日安保條約》是特定歷史時期的雙邊安排,不應損害中國利益,更不應介入他國間領土爭議。
美國會參議院國防授權法修正案承 認日方對該島的行政管轄權。	外交部發言人洪磊表示,中方對該法修正案涉釣魚島問題表示嚴重關 切和堅決反對。釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國的固有領土, 大陸對此擁有無可爭辯的主權。《美日安保條約》是冷戰時期的產 物,不應超出雙邊範疇。
安倍晉三表示,在國際法上,日本 擁有釣魚台列嶼,而且日本也實質 控制著釣魚台列嶼,所以沒有談判 的餘地。	外交部發言人華春瑩表示,中方願意改善與日本的關係,並重申釣魚 台列嶼是大陸的領土。希望日本繼續走和平發展道路,中日兩國保持 和平穩定的合作關係,不僅符合中日兩國的利益,也是亞洲和平發展 的需要。
美國政府對大陸飛機進入釣魚台領 空表達關切。	外交部發言人洪磊表示,中已就日方出動軍機侵犯釣魚台中國領空提 出嚴正交涉和抗議。
日本決定建立專門隊伍應對中國船 隻在釣魚島海域的維權巡航。	外交部發言人華春瑩表示,中方在釣魚島問題上的立場是明確、一貫 的。中方維護國家領土主權的意志和決心堅定不移。同時,一貫主張 通過談判解決領土爭端,希望日方拿出誠意。
日本航空自衛隊攔截一架目標指向釣魚台的大陸海監飛機。	外交部發言人華春瑩表示,大陸海監飛機一直以來在東海海域上空進 行例行巡航,中方對日方出動航空自衛隊飛機高度關注和警惕,已對 日方提出嚴正交涉。
	東海艦隊進行海上聯合維權演習 日本副首相岡田克也稱,釣魚確實是 本副首相問題,但存在爭實 大陸副總理李克強會見美國訪問團 針對時期題 針對巴持方 日海就表態在釣魚台問題 上支持外務的一方方 一方。 一方。 一方,一方,一方,一方,一方,一方,一方,一方。 一方,一方,一方,一方,一方,一方,一方,一方,一方,一个一方。 一人一方,一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一个一

# 本期專題 |||||

2012年 12月27日	日本派出戰機攔截中國海監飛機。	國防部新聞發言人楊宇軍表示,大陸軍隊對日本航空自衛隊飛機的有關動向進行了嚴密監控並保持高度警惕。將與海監等部門密切協同, 為國家海上執法等活動提供安全保障,共同維護國家領土主權和海洋 權益。
2012年 1月8日	就大陸赴釣魚島海域維權巡航回答 了相關提問	海監總隊常務副總隊長孫書賢表示,釣魚島是中國的固有領土。日方 購島行為破壞了雙方共識,嚴重侵犯了中國領土主權。在此情況下, 中方不得不採取必要行動維護國家主權和領土完整。向國際社會表明 了對釣魚島的一貫立場,體現維護釣魚島主權的堅強決心。
2013年 1月9日	日本首相安倍晉三要求強化在釣魚 島周邊的警備措施,允許進行警告 射擊。	外交部發言人洪磊表示,釣魚島及其附屬島嶼是中國的固有領土,大陸公務船隻和飛機在釣魚島海域和空域進行巡航,是中方行使管轄權的正常公務活動。中方一貫堅決反對日方在中國釣魚島海、空域的侵權行為,對日方的升級行動保持高度警惕。
2013年 1月9日	日本防衛大臣小野寺五典與美國國 防部長潘內塔通電話,就兩國合作 應對釣魚島問題達成一致。	外交部發言人洪磊表示,中方一貫主張通過雙邊對話談判解決領土爭 端。任何企圖拉協力廠商介入釣魚島問題的做法都是徒勞的。
2013年 1月10日	日本外務省審議官齋木昭隆約見程 永華大使,就海監船進入釣魚台領 海提出交涉。	程大使強調,釣魚島是中國固有領土,相關海域是中國的領海,海監船係進行正常維權巡航公務活動,中方不接受日方交涉和抗議,要求日方停止對中國海監船公務活動的干擾。
2013年 1月15日	大陸計畫對釣魚島進行測繪	外交部發言人洪磊說,釣魚島及其附屬島嶼是中國的固有領土。中方 對釣魚島進行測繪是為了維護中國的海洋權益。
2013年 1月16日	日本表示將參照國際標準應對進入 釣魚島的中國飛機。	外交部發言人洪磊表示,大陸公務船隻和飛機在釣魚島海域和空域進 行巡航,是中方行使管轄權的正常公務活動。中方一貫堅決反對日方 在中國釣魚島海域和空域的侵權行為,對日方的行動保持高度警惕。
2013年 1月17日	美駐日大使魯斯(John Roos)重申釣 魚台列嶼是美日安保條約適用範 圍。	國防部外事辦公室官員周波大校說,中方軍隊捍衛國家領海和領空決心不會動搖,並認為軍方已保持最大程度克制。雙方軍艦都未進入距釣島12浬海域,中方軍機也未飛越釣島上空。
2013年 1月17日	日相安倍晉三訪泰發表釣魚台是 「日本領土」,但要改善中日關係 等言論。	外交部發言人洪磊表示,日方在解決釣島問題上應拿出誠意,採取切實措施與努力,並主張在中日四個政治文件基礎上推進中日戰略互惠關係。
2013年 1月17日	前日本首相鳩山由紀夫承認,釣魚 台「確實存在主權爭議」。	賈慶林表示,釣魚台爭議,必須透過對話磋商來處理。
2013年 1月20日	日本內閣官房助理谷內正太郎強調,大陸在戰後至1971年之間,完 全沒有對釣魚台提出主權要求。	國防大學戰略研究所所長潘振強少將當場反駁,指責谷內的發言粗 暴、狂妄、顛倒黑白、混淆是非。
2013年 1月20日	美國國務卿希拉蕊表示,美方對島 嶼主權所屬不採任何立場,但承認 島嶼在日本行政管轄下。	外交部發言人秦剛表示,美國近期針對釣魚台問題的言論「罔顧事實,不分是非」,中方強烈不滿、堅決反對。日本執意採取錯誤「購島」行動,並不斷挑釁,是導致目前釣魚台局勢持續緊張的根源所在,這也是任何人都掩蓋不了的。
2013年 1月20日	日本海上保安廳指責稱大陸公務船 第33次侵犯日本領海。	國防部外事辦公室周波大校強調,已經就釣魚台問題多次闡述中方立場,共軍已保持最大程度的克制,日方應該要反省自己的言論和行動。
2013年 1月21日	大陸部分媒體稱中國應準備為釣魚 島一戰	外交部發言人洪磊表示,中方在釣魚島問題上的立場是一貫、明確的,中方捍衛國家領土主權的意志和決心堅定不移。同時一貫主張通過對話磋商解決領土爭端。希望日方在釣魚島問題上能通過磋商找到妥善解決和管控問題的辦法。
2013年 1月24日	台灣船隻前往釣魚台遭日本阻攔	外交部發言人洪磊表示,中方在釣魚島問題上的立場是一貫、明確和 堅定的,並且密切關注事態的發展。
2013年 1月25日	中共中央總書記習近平會見日本公 明黨魁山口那津男。	習近平表示,中方對釣魚台問題上的立場是一貫與明確的,希望日方 正視歷史與現實,通過對話磋商,找到妥善控管和解決問題的有效辦 法。

2013年		駐日內瓦大使劉振民指出,中日釣魚台爭議終將得到控制;希望日本
1月26日	達沃斯論壇周邊會議	政府能夠面對歷史和現實,將中日兩國關係恢復到正常的發展。
2013年 2月5日	大陸海監船長時間進入釣魚島海 域。	外交部發言人華春瑩表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國的固有領土,中方對此擁有充分的歷史和法理依據。公務船隻在中國釣魚島海域進行例行巡航執法,是中方行使管轄權的正常公務活動。中方也一直主張通過對話磋商解決與鄰國的領土爭議問題。日方應停止多次出動船隻和飛機進入釣魚島海域、空域的非法活動。
2013年 2月7日	日方宣稱中共海軍艦艇火控雷達瞄 準日方艦機	外交部發言人華春瑩表示,現在的問題不是中方示強,而是日本機艦 持續在釣魚台問題上非法活動,損害中國領土主權,是日方單方面採 取挑釁行動。
2013年 2月8日	日方宣稱中共海軍艦艇火控雷達瞄 準日方艦機	駐日本大使程永華表示,中方有關部門已公布有關事實真相,日方的 說法不符合事實。中方要求日方採取切實措施,停止發表不負責任的 言論。
2013年 2月8日	日本外相岸田文雄稱,日方不接受中方關於火控雷達瞄準日艦機不符合事實的說明。	外交部發言人華春瑩表示,日方說法完全是無中生有。釣魚島爭端以來,中方在採取必要措施維護國家領土主權的同時,一直保持克制和 負責任態度,致力於通過對話磋商管控和解決問題。日方艦機對在公 海進行正常航行訓練的中國海軍艦艇長期進行近距離跟蹤監視,是造 成中日海空安全問題的根源。
2013年 2月18日	中國海監船長時間進入釣魚島海域。	外交部發言人洪磊表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國固有 領土,大陸對釣魚島及其附屬島嶼擁有無可爭辯的主權,大陸的海監 船隻在釣魚島領海進行例行維權巡航,是行使管轄權的正常公務活 動。希望日方通過對話協商管控和解決有關問題,使兩國關係回到正 常發展的軌道。
2013年 2月18日	日本沖繩縣石垣市提出將釣魚島納 入申報世界自然遺產物件。	外交部發言人洪磊表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國的固有領土。根據《保護世界文化和自然遺產公約》相關條款規定,日本無權將大陸領土納入申遺對象。
2013年 2月21日	日相安倍晉三表示,大陸不能強奪 他國領土。認為大陸刻意營造與日 本對抗的輿論,是鞏固自身內部政 治需求。	外交部發言人洪磊表示,中方對有關報導內容感到震驚。一國領導人 如此公然歪曲和攻擊鄰國,煽動地區國家間的對立,這是罕見的,在 國際社會是不得人心的。中方已嚴肅要求日方立即做出澄清和交代。
2013年 2月25日	日本首相安倍晉三稱,歷史和國際 法均可證明尖閣諸島是日本領土, 事實上,在1895年到1971年間,沒 有一個國家對此提出質疑。	外交部發言人華春瑩表示,釣魚島是中國的固有領土,從15世紀到 1895年的近500年間,沒有任何國家挑戰中國對釣魚島的主權。二戰結 束後,日本未按《開羅宣言》和《波茨坦公告》有關規定,履行作為 戰敗國應盡的國際義務,將其竊取的釣魚島歸還中國。日本迄今對釣 魚島採取的一切行動都基於對中國領土的非法竊取和侵佔,都是非法 和無效的。日方言論的邏輯是荒謬的,偷竊並非法佔據他人財產。
2013年 2月27日	日本雜誌公開大陸海監船在釣魚台 海域追擊日本漁船照片,稱當時大 陸船上的機槍已瞄準漁船	國家海洋局新聞發言人表示,這與事實嚴重不符。日方一些別有用心的政客和媒體對中國海監船正常的執法活動進行惡意炒作,混淆視聽,對中日關係大局構成損害,不利於兩國的和平發展,無助於問題解決。
2013年 2月28日	日本政府指控中國軍艦火控雷達瞄準日艦,以及中國海監船跟蹤日船	外交部發言人華春瑩表示,日方近來一再蓄意歪曲事實,這是不負責任的,也不利於問題的解決。 國防部發言人耿雁生指出,日方對中方艦機近距離跟蹤監視和干擾, 是造成中日海上安全問題的根源,中方掌握充分證據,將保留採取相 應措施權利。
2013年 2月28日	國際媒體懷疑航母基地設在青島, 意圖對日本形成軍事威懾	國防部新聞發言人耿雁生大校表示,遼寧艦駐泊基地的選擇與地區局勢無關。

## 本期專題 ||||||

2013年 3月1日	日本首相安倍晉三稱中方以實力改 變現狀不正當。日本外相岸田文雄 稱,大陸軍力增強缺乏透明度以及 海洋活動頻繁成為地區關切事項。	外交部發言人華春瑩表示,釣魚島及其附屬島嶼自古以來就是中國固有領土,中方對此擁有無可爭辯的主權。日方對釣魚島採取的一切措施都建立在對中國領土的非法侵佔上,日方所謂的現狀從一開始就是非法和無效的。日方應該立即停止一切抹黑中國的言行,以實際行動為兩國關係改善發展做出努力。
2013年 3月2日	對近期中日在釣島巡航的爭執	全國政協發言人呂新華表示,釣魚台是中國的固有領土,日本沒有權利拿中國的領土進行任何形式的買賣。大陸主張通過對話談判,和平解決國際爭端。若日方在釣魚台問題上出動自衛隊的艦艇飛機,對中方的飛機正常巡航執法進行干擾,造成擦槍走火,日本必須承擔一切後果。
2013年 3月4日	日本記者提問:「中國如何緩和與 包括日本在內的周邊國家的摩擦, 中國外交是否會更加咄咄逼人?」	全國人大發言人傳瑩表示,釣魚台列嶼屬於中國的基本事實非常清楚,日本政府的購島行為,違背中日建交時達成的共識。共識不存在了,大陸的克制也沒有基礎了,所以大陸的海監船到釣魚台海域巡航,是必然的。
2013年 3月6日	大陸國台辦主任王毅與全國人大台灣省代表團討論	王毅表示,釣魚台是中國的領土,維護釣魚台主權是兩岸同胞的共同 責任。在維護釣魚台主權上,兩岸可以有各自的方式,但我們的態度 應當是堅定的,目標應當是一致的,否則上對不起列祖列宗,下對不 起子孫後代。
2013年3月9日	大陸外交部長楊潔篪在大陸人大記 者會談釣魚台問題	楊潔篪重申,釣魚台及其附屬島嶼自古以來就是中國的領土。釣魚台 問題的根源是日本對中國領土的非法竊取和占據。是對二戰勝利成果 和戰後國際秩序的挑戰,嚴重損害中日關係,也損害地區的穩定。日 本應該同中方一道,通過對話磋商妥善處理和解決有關問題,防止事 態升級失控。
	大陸外交部長楊潔篪在大陸人大記 者會談美國重返亞洲問題	楊潔篪表示,希望美方尊重中美彼此核心利益,亞太事務應由亞太國 家自己商量。中方希望和美方一道,努力增進兩國在亞太地區的對話 和合作,攜手促進亞太地區的和平、穩定與繁榮。

資料來源:作者整理自解放軍報、新京報、京華時報、旺報、中國時報、新華網、中央社、北京晨報、聯合報、中廣新聞、工商時報、中國新聞網、人民日報。

上表有關大陸國際輿論戰的發言當中, 最引人注目的莫過外長楊潔篪於2012年9月27 日的67屆聯合國大會上,譴責東京竊取釣魚 島。<sup>6</sup>令北京振奮的是,2013年1月到大陸訪 問的前日本首相鳩山由紀夫,在與大陸全國 政協主席賈慶林、外長楊潔篪等人舉行會談 時承認,釣魚台「確實存在主權爭議」。<sup>7</sup> 值得注意的是,日本外務大臣玄葉光一郎自2012年10月15日開始,先後對法、英、德進行訪問,解釋日方在尖閣諸島主權問題上的立場,盼能獲得支持;但從結果顯示,該三國並未對日本政府的主張和立場表達支持,使這次遊說訪問以失敗告終。<sup>8</sup>就連日本首相安倍晉三2013年2月訪問美國並與歐巴馬

- 6 「日本邊喊冷靜邊搞對抗 楊潔篪痛批日竊取釣魚島」,新華網,2012年9月29日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2012-09/29/c\_123777808.htm
- 7 葉柏毅鳩山訪中承認釣島確有主權爭議中廣新聞 2013年1月17http://news.chinatimes.com/world/11050404 /132013011700767.html
- 8 陳筑君,「島爭遊說之旅日外相鎩羽歸」,旺報,2012年10月21日,版11。

總統會談,尋求華府對釣魚台爭端的外交支持,最終也不免鎩羽而歸。<sup>9</sup>安倍晉三不得不在2月23日在華府舉行國際媒體記者會表示, 願重拾和大陸間互利互惠的雙邊關係,並盼 就釣魚台等議題與習會面。<sup>10</sup>

# 大陸對釣魚台事件的媒體輿論 戰

大陸在2003年發布《政治工作條例》以來,即相當重視媒體的宣傳作用,因為不僅可以宣揚北京正面形象,同時也能打破西方對大陸偏見與歧視的資訊壟斷。112010年,北京甚至讓國營媒體《新華網》擴大成多語言、24小時的媒體對外放送,並與其他國家媒體合作,以播放大陸觀點的國際新聞。同時,在必要時北京也會干擾,甚至阻斷不利國家形象與目標的外國媒體。12在釣魚台的媒體運用部分,有趣的是,根據M. Taylor Frvel的統計,在釣魚台事件升溫之前,有關該領土爭議的報導非常少,無論是軍方的《解放軍報》抑或黨營的《人民日報》,在1987年以前,幾乎不見報刊。1987年至2005年報導

數量,約為南海與台灣主權爭議新聞的十分 之一。即便有報導,消息也往往放在內頁, 而不是封面;顯見不論北京軍、文領導人, 在釣魚台盡量少報導,以免激起國內民族主 義情緒,存在高度共識。<sup>13</sup>

中日爆發釣島爭議以來,中日雙方政 府都利用媒體進行「文攻」,雙方在釣魚台 問題上的媒體戰,一路從漁船、驅逐艦、 戰機,到近期的火控雷達互瞄。14針對日本 首相安倍晉三訪美,《新華社》以「國際時 評」名義刊文,嘲笑安倍企圖「拉大旗作虎 皮」,拉攏美國壯聲勢,不料卻遭遇美國 「冷處理」。針對安倍在美國說「一個強大 的日本回來了」,新華「國際時評」一篇文 章指出,「安倍所謂『一個強大的日本回來 了』,已隱隱指向那條已覆沒的歷史舊輒(指 軍國主義),不能不引起國際社會的警醒。」 15此外,大陸新版護照內頁地圖將有爭議的東 海、南海畫入國土領域。16其中,9月25日, 大陸國務院新聞辦公室甚至以中、英、日文 發布《釣魚島是中國固有領土白皮書》,宣 告美日對釣魚島的私相授受,非法而無效。<sup>17</sup>

- 9 陳一新,「名家-鎩羽而歸 安倍學到的教訓」,旺報,2013年2月26日,版12。
- 10 羅印冲,「改打溫情牌安倍盼見習近平」,旺報,2013年2月24日,版3。
- 11 Chin- Hao Huang, China's Soft Power in East Asia: A Quest for Status and Influence? (Washington: The National Bureau of Asian Research, Jan. 2013) p.8.
- 12 Joshoua Eisenman, "China Blocking VOA Broadcasts into Tibet", China Reform Monitor, no.1021, Mar. 20, 2013,p.1.
- 13 M. Taylor Fravel, Explaining Stability in the Senkaku (Diaoyu) Islands Dispute, MIT, http://web.mit.edu/ssp/people/fravel/2010 senkaku.pdf
- 14 陳曼儂,「中日雷達戰降溫 互喊對話解決」,旺報,2013年2月9日,版8。
- 15 朱建陵,「新華社諷安倍遭美『冷處理』」,中國時報,2013年2月24日,版10。
- 16 陳柏廷兩岸放送頭-陸護照新「領土」引發鄰國抗議中國時報2012年11月-23

作者追蹤大陸媒體自2012年9月至2013年 3月間有關釣魚台爭端的評論文章,發現光從 各報刊與網路媒體的篇名,就可清楚呈現北 京輿論戰的重點(如表二所示)。

除上述國內報刊媒體之外,大陸官方 《中國日報》2012年9月28日在紐約時報與 華盛頓郵報,刊登「釣魚島是中國領土」廣 告,內容指出釣島在14世紀由中國發現命 名,後因甲午戰爭而被日本搶佔,二戰後已 歸還中國。1810月2日則透過駐巴基斯坦大使 館,買下當地一份英文報紙4頁全版廣告,抨 擊日本「奪走中國固有島嶼」、「美國將釣 島行政管理權交給日本,美日私相授受是違 法和無效。」19中國駐英國大使劉曉明在《每 日電訊報》發表文章指出,釣魚島屬於中 國,有歷史和法律憑據。日本在1945年8月15 日發布的《投降書》,承諾履行《波茨坦公 告》各項規定,包括將釣魚島和台灣歸還中 國。劉曉明表示,日本抱著殖民主義心態, 無視國際決議,聲稱釣魚島是日本領土,這

是對《聯合國憲章》的嚴重踐踏。20

值得注意的是,為了反制日本的媒體宣傳戰,北京海關2012年9月28日起,將把「OCS貨運公司」來自東京的所有日本報紙、雜誌全數沒收。<sup>21</sup>日本駐北京大使丹羽宇一郎坦承,日本是小偷的想法已深植大陸年輕人的心中。<sup>22</sup>

#### 大陸釣魚台事件的輿論戰策略

從前面有關大陸在釣魚台主權紛爭中的 外交宣傳與媒體宣傳的內容,可以歸納北京 有下列輿論戰策略:

#### 一、建構中國是受害的合法擁有者形象

北京在對外關係上,往往扮演著被害者的角色,<sup>23</sup>不斷向國內、國外宣稱,釣魚台是中國歷史領土,然在中、日馬關條約後遭到後者所掠奪。因此,根據《開羅宣言》與《波茨坦公告》,釣魚台必須歸還中國。<sup>24</sup>然而,由於冷戰的因素,致使美國將釣魚台的行政管理權交付給日本,引發中、日雙方的

- 17 「社評-美促日懸崖勒馬才可能避免衝突」,旺報,2012年10月1日,版2。
- 18 王銘義,「雙方取消慶祝活動 邦交正常化40周年中日『不正常』」,中國時報,2012年9月30日,版13。
- 19 楊慈郁,「釣魚台主權宣傳戰日相:不能讓」,旺報,2012年10月4日,版8。
- 20 中廣新聞,「全球釣島文宣戰 中國在英登報宣示主權」,中時電子報,2012年10月4日,網址:http://news.chinatimes.com/focus/501012066/132012100400845.html
- 21 亓樂義、黃菁菁,「中日釣島對峙 戰場蔓延國際」,中國時報,2012年10月4日,版12。
- 22 張凱勝,「丹羽:日本是小偷深植大陸人心」,旺報,2012年10月23日,版5。
- 23 Thomas U. Berger, "Navigating a Sea of Troubles: US Alliances and Maritime Disputes in East Asia", EAI Fellows Program Working Paper, no. 35, June 2012, p.21
- 24 June Teufel Dryer, "Sino-Japanese Territorial and Maritime Disputes", in Bruce Elleman, Stephen Kotkin, and Clive Schofield (eds), Beijing's Power and China's Borders: Twenty Neighbors in Asia (Armonk, N.Y.: M. E. Sharpe, 2012)pp.81-95.

表二 大陸針對釣魚台「購島」事件媒體評論篇名一覽表

時間	媒介	篇名
2012年9月11日	人民日報	中國釣魚島豈容他人肆意「買賣」
2012年9月13日	解放軍報	解放軍不是北洋水師 奉勸日本懸崖勒馬
2012年9月20日	國家海洋信息中心	釣魚島一中國的固有領土
2012年9月22日	中新社	日官方文書 刻意刪除「擱置」共識
2012年9月25日	國務院新聞辦公室	釣魚島是中國的固有領土
2012年9月28日	人民日報	「警告日本政客:小聰明耍過頭要付大代價
2012年9月29日	人民日報海外版	中國做好了打持久戰的準備
2012年10月10日	人民日報海外版	釣魚島走向風平浪靜的關鍵
2012年10月10日	新華網	日本意在顛覆二戰後東亞和平秩序
2012年10月12日	人民日報	釣魚島是中國領土,鐵證如山!
2012年10月14日	北京晚報	中國須面對如何阻止日本再度「入侵」
2012年10月16日	人民日報	紛爭皆因日本「竊」島而起
2012年10月17日	人民日報	有一種行為叫做耍賴
2012年10月17日	解放軍報	釣魚島主權豈是日本「宣傳戰」能搶過去的
2012年10月20日	人民日報海外版	警惕日本「談判」背後耍花樣
2012年10月21日	人民日報	孰可忍,孰不可忍
2012年12月2日	京華時報	美參院摻和釣魚島是多管閒事
2012年12月3日	人民日報	別拿釣魚島問題玩兒火
2013年1月5日	人民日報海外版	釣魚島屬於中國 混淆視聽改變不了歷史
2013年1月6日	人民日報	專家:2013年日美菲三隻手攪動我周邊海洋爭端
2013年1月16日	解放日報	日本為何執意塑造日中對峙?
2013年1月16日	人民日報海外版	日本右傾外強中乾
2013年1月23日	人民日報	中方歡迎對話解決釣魚島問題 日本需言而有信
2013年1月28日	人民日報海外版	兩岸聯合保釣有什麼錯?
2013年2月2日	環球時報	警惕日本在釣魚島問題上設局
2013年2月7日	新京報	雷達瞄準日本前鬆後緊意欲何為
2013年2月7日	錢江晚報	專家:我雷達鎖定日艦機無可非議
2013年2月7日	新華網	日本艦機近距離跟蹤監視是造成中日海空安全問題的根源來源
2013年2月10日	新華網	專家:日方蓄意散佈虛假資訊別有用心
2013年2月17日	環球時報	羅援:中國要在東海給日本立規矩
2013年2月23日	新華網	日本要回到何處?
2013年2月25日	中國青年報	明搶暗奪百年不休島爭昭示日本領土野心
2013年3月1日	環球時報	中國軍方回擊日本挑釁日外相聲稱「捍衛釣魚島」
2013年3月11日	環球時報	專家:日本不願失去打壓中國機會 美國養虎為患
2013年3月14日	新華網	新華社發表評論駁斥安倍言論:歷史不容翻案
2013年3月15日	新京報	日本首相質疑東京審判 粉飾過重總會掉妝
2013年3月15日	人民日報海外版	否定東京審判是為軍國主義招魂

資料來源:作者整理自本表所列報刊。

## 本期專題 ||||||

領土主權爭端。<sup>25</sup>對此,大陸儘管始終堅持「主權在我」,但也願意就領土主權爭議,進行外交談判,並提出「擱置爭議、共同開發」的解決方案。<sup>26</sup>即使在日本購島後,北京也沒有放棄對日本的外交斡旋。<sup>27</sup>更重要的是,大陸要讓日本、美國明白,現在中國大陸並非軟弱的清朝,<sup>28</sup>在民族主義情緒高漲與社會輿論支持下,<sup>29</sup>凡涉及領土主權者,北京絕對不會退讓,即使因此爆發戰爭也在所不惜。<sup>30</sup>同時,為了宣傳的可信度,大陸與過去不同的是,開始主張有合法權力進行各項維權措施,甚至有權驅逐外國機艦。

#### 二、打造日本不誠實的強盜形象

對於釣魚台遭到日方的「國有化」,大陸認定為東京破壞過去擱置爭議的共識,<sup>31</sup>因此立即透過外交管道與媒體,反駁東京對釣魚台的主權主張,<sup>32</sup>強烈指責日本是釣魚台的竊盜者。<sup>33</sup>更有甚者,大陸認定日本是二次大戰後國際秩序的破壞者,意圖恢復軍國主義,並將可能對區域乃至世界和平造成威脅。此外,北京也公開譴責日方是說謊者,<sup>34</sup>為了持續擁有釣魚台,不但持續非法入侵「中國領土」,<sup>35</sup>還營造「中國軍事威脅」論調,<sup>36</sup>因而在「射控雷達」、<sup>37</sup>「海監船機槍瞄準日本漁船」<sup>38</sup>等事件公然撒謊。顯示出,日方一些別有用心的政客和媒體惡意炒

- 25 M. Taylor Fravel, Strong Borders, Secure Nations: Cooperation and Conflict in China's Territorial Disputes (Princeton Princeton University Press, 2008).
- 26 Ezra Vogel, Deng Xiaoping and the Transformation of China (Cambridge, MA: Harvard University Press, 2011) p.304.
- 27 林殿唯,「習近平:對話磋商解決釣魚台問題」,工商時報,2013年1月26日,版2。
- 28 鈞保言,「解放軍不是北洋水師奉勸日本懸崖勒馬?」,解放軍報,2012年9月13日,版2。
- 29 Chien-Peng Chung, "Resolving China's Island Disputes: A Two-Level Game Analysis, Journal of Chinese Political Science, Vol.12, no.1, 2007, p.54.
- 30 林琮盛,「溫家寶保釣:錚錚鐵骨不退讓」,旺報,2012年9月21日,版9。
- 31 Helena L. Herranz, "Diaoyu or Senkaku? Strained Relations in the East China Sea", European Institute for Asia Studies, Sept. 2012, website: http://www.eias.org
- 32 許棟誠、劉華,「外交部發言人:日方狡辯掩蓋不了非法侵佔中國領土事實」,新華網,2013年2月25日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-02/25/c 124386135.htm
- 33 王良芬,「中國外長:日在甲午戰爭竊取釣魚台」,中國時報,2012年9月29日,版2。
- 34 楊依軍,「外交部:日外相斷章取義支撐釣魚島立場完全是『強盜邏輯』」,新華網,2012年10月11日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2012-10/11/c\_123811830.htm
- 35 許棟誠,「外交部:堅決反對日本在中國釣魚島海域和空域的侵權行為」,新華網 2013年1月16日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2013-01/16/c\_124240794.htm
- 36 許棟誠、熊爭豔,「外交部:日本渲染中國威脅無助於問題解決」,新華網,2013年3月1日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-01/16/c\_124240794.htm
- 37 「中國大使駁斥日方就所謂我火控雷達瞄準日方艦機事提出的抗議」,新華網,2013年2月9日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2013-02/09/c\_124339866.htm
- 38 余建斌,「國家海洋局否認海監船用機槍瞄準日本漁船」,人民日報,2013年2月28日,版2。

作,與事實嚴重不符,對中日關係大局構成 損害。<sup>39</sup>

#### 三、美國是不公正的爭端始作俑者

美國基於維持日本盟邦的需求,將釣魚台行政管轄權歸給日本。40對此,大陸不斷宣傳,由於冷戰考量致使美國不僅在二次大戰後未將釣魚台隨著臺灣一併歸回中國,41更在1972年將《舊金山和約》後託管的釣魚台連同琉球行政管轄權判歸日方,42導致因馬關條約而失去釣魚台的回國,至今不但無法合法收回該島,還持續被東京所霸佔,致使釣魚台的領海與領空遭到日方非法入侵。讓中國此一二戰戰勝國的領土,長期被戰敗國日本所竊取。更有甚者,在歐巴馬政府的「重返亞洲」與「再平衡」政策下,儘管華府多次宣稱對於釣魚台主權爭執,不會選邊站,但另一方面卻又多次公開表示,釣魚台受到美、日安保條約所保護,並將此作法列入國

會《國防授權法》的附件之中,北京不僅譴責美方「是非不清」,<sup>43</sup>甚至認定其存有「圍堵中國」的「險惡用心」。<sup>44</sup>

#### 四、爭取國際輿論同情與支持

北京一方面反對外力介入領土紛爭, 但另一方面則力求爭取有利於自身立場的國際支持。因此,北京雖然氣憤美方的偏袒作 法,但仍動之以情曉之以理,既譴責美國違 背了當年四大國對太平洋戰爭後處理日本事 務形成的共識,也努力說服華盛頓不要干涉 中日的紛爭,<sup>45</sup>更不要以安保條約為日本撐 腰。<sup>46</sup>大陸國家副主席習近平2012年10月4日 在北京與美國國防部長潘尼塔會談時指出, 國際社會絕不能容許日方挑戰戰後國際秩 序。<sup>47</sup>此外,大陸也積極爭取聯合國及周邊 國家的支持與同情。<sup>48</sup>除了美國和東盟國家之 外,北京與南韓總統李明博聯手譴責日方。<sup>49</sup> 至於那些支持日方立場的國家,北京則警告

- 39 中央社,「釣島爭議 陸:日打悲情牌」,中時電子報,2013年2月28日,網址:http://news.chinatimes.com/mainland/130505/132013022801001.html
- 40 Paul J. Smith, "The Senkaku/ Diaoyu Island Controversy", Naval War College Review, Vol. 66, no.2, Spring 2013, p.31.
- 41 Seokwoo Lee, "The 1951 San Francisco Peace Treaty with Japan and the Territorial Disputes in East Asia", Pacific Rim Law & Policy Journal, Vol.11. no.1, pp.87-91.
- 42 Sheila A. Smith, "Japan and the East China Sea Dispute", Orbis, Summer 2012, p.381.
- 43 中央社,「美談釣島 陸反批:不分是非」,中時電子報,2013年1月20日,網址:http://news.chinatimes.com/mainland/17180502/132013012000670.html
- 44 「外交部發言人就美涉釣魚島修正案等答記者問」,新華網,2012年12月3日,網址:http://news.xinhuanet.com/mil/2012-12/03/c 124040915.htm
- 45 林琮盛、羅印冲、陳曼儂,「對美喊話:妥善處理台灣 亞太自理」,旺報,2013年3月10日,版2。
- 46 陳一新,「名家-美日菲遣使赴陸展現攻勢現實主義」,旺報,2012年9月24日,版12。
- 47 林琮盛,「處理釣島試身手習氏風格鮮明」,旺報,2012年10月5日,版8。
- 48 王良芬,「中日舌戰 釣魚台戰火燒進聯合國」,中國時報,2012年9月27日,版12。
- 49 中廣新聞,「溫家寶李明博猛烈批評日本」,中時電子報, 2012年11月19日,網址: http://news.chinatimes.com/mainland/17180502/132012111901295.html

「別插手」。50

#### 五、拉攏臺灣合作

由於兩岸政治主權互相衝突,兩岸政治 關係至今仍未確定。因此,釣魚台主權衝突 升溫之後,北京以「民族大義」為號召,拉 攏臺灣與之合作。512012年9月16日,大陸國 台辦主任王毅表示,「在民族大義面前,為 維護我們民族的整體和根本利益,兩岸同胞 都應超越分歧,齊心合力,一致對外。」529 月19日時任大陸全國政協主席賈慶林表示, 「在民族大義面前,兩岸雙方應超越彼此分 歧,以各自的方式,共同維護國家的領土完 整,共同維護民族的利益和尊嚴。」532013年 3月,大陸國台辦主任王毅再度強調,釣魚台 主權的維護,是兩岸共同的責任。54對於民進 黨及台聯反對兩岸共同保釣。大陸國台辦發 言人楊毅則表示,「歷史會檢驗所有人的言 行。如果數典忘祖,背棄民族大義,最終必 將遭到全體中華兒女的唾棄。」55

#### 結 論

2012年9月日本政府正式將釣魚台進行國有化之後,大陸立刻展開強烈的輿論反擊,意圖宣傳釣魚台的法律主張,也有利於遂行其軍事心理戰。在此考量下,北京採取美化自己、醜化敵人,並爭取國際輿論的同情與支持。截至目前為止,北京的輿論戰具有可觀的成效,不僅反駁日本在國際上的宣傳,56大陸現代國際關係研究院日本研究所所長胡繼平認為,從歐洲、美國來看,多數輿論認為北京的理由站得住腳。57日本《讀賣新聞》甚至承認,在外宣力度和向外發聲能力方面,大陸是壓倒日本的。因此與國力越來越強的中國打輿論戰,將越來越難。58

有趣的是,在反駁日方國際宣傳方面, 儘管兩岸並未合作,但由於我國政府認為中 華民國才是釣魚台的合法擁有者,因此也透 過外交管道與媒體發動國際輿論戰,<sup>59</sup>這對北

- 50 陳筑君,「巴拿馬挺日陸:他國別插手」,旺報,2012年10月24日,版4。
- 51 黄奎博,「保釣風波/保釣 扮莽張飛或和平領頭羊」,聯合報,2012年9月27日,版16。
- 52 李書良、廖珪如,「保釣 國台辦籲兩岸一致對外」,工商時報,2012年9月17日,版2。
- 53 中央社,「釣島爭端 賈慶林對台喊話」,中時電子報,2012年9月19日,網址:http://news.chinatimes.com/focus/501011957/132012091900012.html
- 54 張凱勝,「王毅:釣島維權兩岸責任」,旺報,2013年3月7日,版2。
- 55 宋秉忠國台辦批 綠營反對兩岸同保釣旺報2013年1月31
- 56 「歐洲輿論敦促日本承認歷史」,人民日報,2012年10月16日,版3;強薇,「釣魚島問題 日本拉其他國家制約中國是完全徒勞的」,人民日報,2012年10月16日,版3。
- 57 張蕾,「中日『島爭』將是一場持久戰」,中國青年報,2012年10月17日,版4。
- 58 轉引自「中國外宣力度壓倒日本」,新華網,2012年10月4日,網址: http://news.xinhuanet.com/mil/2012-10/04/c 123786883 3.htm

京來說,儘管並未解決釣魚台在兩岸主權上 的爭議,但在釣魚台並非日本領土上,臺灣 的輿論戰作為等於從側翼方面支援了大陸的 官傳效果。

儘管在輿論戰領域北京顯然比東京更佔 上風,但單靠輿論戰往往並不能迫使日方放 棄「國有化」政策,讓釣魚台回到主權爭議 狀態。更有甚者,北京對領土主權的態度愈 強硬,其「和平發展」的軟實力愈差,因此 有引發區域共同抵制的風險。<sup>60</sup>因此,如何讓 宣傳具有高度的可信度,不僅能美化自身形 象、爭取國際支持並打擊與孤立敵人,讓大 陸能在「不戰而屈人之兵」或是最少戰爭損 失的情況下達到所望的戰略目標,將會是北 京輿論戰的嚴峻挑戰。

#### **清潔作者簡介** 常

吳建德先生,空軍備役上校,波蘭華沙大學 (Warsaw Univerisity)國際關係研究所博士, 現任職樹德科技大學副教授。



C-130運輸機(照片提供:葉秀斌)

- 59 林以君,「爭釣島主權…台日外交官 星國報紙打筆仗」,聯合報,2013年3月7日,版3;中央社,「巴拿馬大報登東海和平倡議投書」,中時電子報,2013年1月9日,網址:http://news.chinatimes.com/politics/50207478/132013010901398.html
- 60 Chin- Hao Huang, China's Soft Power in East Asia: A Quest for Status and Influence? (Washington: The National Bureau of Asian Research, Jan. 2013) p.11.